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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONTRALORÍA GENERAL DEL IEEQ 
 
RATIFICA CONGRESO DEL ESTADO A CONTRALOR GENERAL DEL IEEQ 
El titular de la Contraloría General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Raúl Ríos Ugalde, fue 
ratificado en su cargo por la LXI Legislatura del Estado para el periodo comprendido del 24 de marzo del presente 
año al 23 de marzo de 2028. El acuerdo fue aprobado por el pleno del Poder Legislativo, a propuesta de la Junta de 
Coordinación Política, al haber cumplido el funcionario los requisitos establecidos en la legislación aplicable. Ríos 
Ugalde, quien ejerce el cargo desde el 24 de marzo de 2022 -luego de su designación por la LX Legislatura del Estado- 
rindió la protesta de ley correspondiente ante la Mesa Directiva. La Contraloría General es el órgano interno de 
control que tiene a su cargo la fiscalización de los ingresos y egresos del Instituto; está dotado de autonomía técnica 
y de gestión para decidir sobre su funcionamiento y resoluciones. Entre sus atribuciones se encuentran verificar el 
ejercicio del gasto público y su congruencia con el presupuesto de egresos del Instituto; vigilar la correcta aplicación 
de los recursos patrimoniales que el Instituto administre, así como revisar el ingreso, egreso, manejo, custodia y 
aplicación de los recursos públicos que se ejerzan. (DQ 8) 
 
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/legislatura-aprueba-reformas-en-equidad-de-genero-y-
erradicacion-de-brecha-salarial-22230748.app.json 
 
https://amanecerqro.com/en-sesion-de-pleno-se-tomo-protesta-a-raul-rios-ugalde-como-contralor-del-ieeq/ 
 
https://periodicoelmosquito.com/politica/ratifica-congreso-del-estado-a-contralor-general-del-ieeq/ 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2025/03/18/congreso-de-queretaro-reeligio-a-contralor-del-instituto-
electoral-de-queretaro/ 
 
https://www.poderinformativo.com.mx/ratifica-congreso-del-estado-a-raul-rios-ugalde-como-contralor-del-ieeq/ 
 
https://aiplay.mx/news/ratifica-congreso-del-estado-a-contralor-general-del-ieeq/ 
 
https://n79.news/queretaro/congreso-del-estado-ratifica-a-raul-rios-ugalde-como-contralor/ 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/ratifica-congreso/ 
 
http://legislaturaqueretaro.gob.mx/sesion-de-pleno-de-la-lxi-legislatura-del-estado-de-queretaro-2/ 
 
https://acontecerqueretaro.com/featured/ratifica-congreso-del-estado-a-contralor-general-del-instituto-
electoral-del-estado-de-queretaro/ 
 
https://x.com/ElBlogdePorter/status/1902168011026657289 
 
https://elobservadordequeretaro.com.mx/ratifica-congreso-del-estado-a-contralor-general-del-
ieeq?utm_source=ReviveOldPost&utm_medium=social&utm_campaign=ReviveOldPost 
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https://www.elcantodelosgrillos.mx/ratifica-congreso-del-estado-a-raul-rios-ugalde-como-contralor-del-ieeq 
 
https://www.informaoriente.com.mx/politica/ratifican-a-raul-rios-ugalde-como-titular-de-la-contraloria-general-
del-instituto-electoral-del-estado-de-queretaro.htm 
 
https://adninformativo.mx/congreso-local-reelige-a-raul-rios-ugalde-como-titular-de-la-contraloria-del-ieeq/ 
 
https://elregionaljoven.com/2025/03/18/ratifica-congreso-del-estado-a-contralor-general-del-ieeq/ 
 
PIDEN MÁS TRANSPARENCIA EN LEGISLATURA 
Por Marittza Navarro 
Sinuhé Piedragil Ortiz, diputado de Morena, exhortó a los integrantes del Poder Legislativo a garantizar la 
transparencia en sus tareas. Esto se dio porque en la sesión de ayer, al votar la designación del contralor del IEEQ, 
no se publicó en la Gaceta Legislativa dicha información. “¿En dónde ponemos este derecho democrático republicano 
de informar a los ciudadanos?, como sugerencia, como propuesta, que se hagan más transparentes estas 
designaciones y que por lo menos se comenten en la orden del día”. Durante la sesión, el pleno del Legislativo 
extendió el cargo de contralor del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Raúl Ríos Ugalde, para 
terminar en 2028. En asuntos generales, el diputado Ulises Gómez presentó una moción para que se llame a 
comparecer al presidente municipal de Querétaro por el operativo contra ambulantes del pasado 16 de marzo. (DQ 
12) 
 
DIPUTADOS CUESTIONAN OPERATIVO CONTRA ARTESANOS INDÍGENAS 
Por Berenice Santos 
El diputado independiente Ulises Gómez de la Rosa y la diputada morenista Rosalba Vázquez Munguía criticaron el 
operativo por parte de la administración municipal de Querétaro registrado el pasado sábado 15 de marzo en Plaza 
de Armas para desalojar comerciantes indígenas de artesanías. En la sesión ordinaria, el diputado Gómez de la Rosa 
planteó un punto de acuerdo para exhortar al alcalde Felipe Fernando Macías Olvera a comparecer ante el Pleno 
para explicar “por qué se actuó de manera tan vil y cobarde en contra de personas de origen otomí (…) que 
lícitamente intentaban llevar ingreso a sus hogares mediante la venta de sus artesanías en Plaza de Armas”. Además, 
Raúl Ríos Ugalde rindió protesta para presidir por un segundo periodo la Contraloría General del Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ). (CQRO 5) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2025/03/18/diputados-cuestionan-operativo-contra-artesanos-indigenas/ 
 
SESIÓN DE PLENO TENSA, ENTRE DIPUTADOS DE 4T 
Por Gualita Jiménez 
En sesión de pleno de la LXI Legislatura del estado de Querétaro, se vivieron momentos de tensión entre la presidenta 
de la mesa directiva, Andrea Tovar Saavedra, y el diputado de Morena, Homero Barrera McDonald, y el diputado 
independiente, Ulises Gómez de la Rosa. En primera instancia, el diputado de Morena, Homero Barrera McDonald 
pidió subir al orden del día la iniciativa que ya fue aprobada en comisión de Gobernación, Asuntos Electorales y 
Administración Pública, sobre la modificación a la Ley orgánica legislativa, para permitir discutir las minutas 
federales de manera más inmediata. Asimismo, en dicha sesión de pleno se aprobó la designación del nuevo contralor 
general del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Raúl Rios Ugalde, quien repetirá en el cargo desde el 24 
de marzo de 2025 al 25 de marzo de 2028. En este punto, el diputado de Morena, Sinuhé Piedragil Ortiz, resaltó que 
acudió a la sesión sin conocer en la orden del día el nombre de la instancia o entidad donde se designaría el nuevo 
funcionario del IEEQ; solicitando con ello mayor transparencia en la gaceta legislativa. (PA 6) 
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https://plazadearmas.com.mx/sesion-de-pleno-algida-en-el-congreso-local/ 

 
INFORMACIÓN ELECTORAL 

 
IMPULSARÁN APROBACIÓN DE REFORMA JUDICIAL 
Claudia Díaz Gayou, diputada del Partido del Trabajo (PT), afirmó que se impulsará la aprobación de la reforma al 
Poder Judicial la próxima semana. La legisladora destacó que el dictamen debe conservar el “espíritu” de la Cuarta 
Transformación y que su partido insistirá en que la elección de candidatos se realice por tómbola. La diputada local 
aseguró que los trabajos para mejorar y perfeccionar la reforma continúan, tras haber escuchado a diversas 
instituciones, colegios y organismos involucrados. En ese sentido, anunció que este miércoles sostendrán una 
reunión con representantes del Poder Judicial para seguir avanzando en el dictamen. “Nosotros esperamos que este 
mismo mes podamos aprobarla”, afirmó. Agregó que no solo se trata de la reforma al Poder Judicial, sino de todas 
las reformas constitucionales incluidas en la agenda legislativa del movimiento. “Tenemos que ser muy claros en no 
perder el espíritu de las reformas que nos pide la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum”, sostuvo. Respecto 
a la posibilidad de que el dictamen contemple la selección de candidatos por tómbola, Díaz Gayou reiteró que su 
partido defenderá este mecanismo. “Vamos a pelear por el espíritu de las reformas constitucionales como nos lo 
dicta el movimiento de la Cuarta Transformación”, enfatizó. En relación con el retraso en la aprobación, la diputada 
reconoció que el plazo para discutir la reforma venció el 14 de marzo. (DQ 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CREAN PLATAFORMA PARA CAPACITAR A 17 MIL DOCENTES 
Acercarán el inglés desde preescolar; trabajarán la parte socioemocional. 
 
N: DESARROLLO ECONÓMICO 
Reafirma Mauricio Kuri González colaboración para consolidar el proyecto del tren México-Querétaro. 
 
AD: ASEGURADORAS ‘HUYEN’ DE LA SEQUÍA 
Productores agrícolas locales mantienen su preocupación debido a que compañías de seguros se niegan a blindar 
sus cosechas ante la época de sequía. 
 
EUQ: PROHÍBEN MATAR A TOROS 
Con 61 votos a favor y uno en contra, el Congreso local de la Ciudad de Me xico avala las corridas de toros sin violencia, 
proyecto que surgio  de una iniciativa ciudadana presentada en 2024. Con dicha legislacio n, se protegera  a estos 
animales dentro y fuera del evento. 
 
CQRO: KURI Y SEDENA EVALÚAN AVANCES DEL TREN MÉXICO-QUERÉTARO 
Segu n datos de la SICT, la construccio n del tren Me xico-Quere taro representara  una inversio n de 144 mil 99 millones 
779 mil pesos. 
 
PA: PRESAS POR DEBAJO DEL 50%: SEECRETARÍA DE DESARROLLO AGROPECUARIO  
El secretario de Desarrollo Agropecuario, Rosendo Anaya Aguilar menciono  que el porcentaje disminuira  ma s, pero 
esperan lluvias. 
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P: DISPUTAN LOS PARTIDOS LA PRESIDENCIA DEL PODER LEGISLATIVO 
La Ley Orgánica establece que el relevo de la morenista Andrea Tovar Saavedra debe ser un hombre. Algunas fuerzas 
políticas no cuentan con hombres en su bancada, por lo que apunta a que Acción Nacional se quede con la posición, 
aunque MC levanta la mano. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
BRINDAN CAPACITACIÓN EN TEMAS DIGITALES 
En Querétaro se trabaja para fortalecer la calidad educativa, afirmó el gobernador Mauricio Kuri durante el 
desarrollo de los trabajos del primer Congreso Nacional de Innovación y Gestión Educativa, mediante el cual se 
capacita a 17 mil docentes y directivos de educación básica pública del estado en el uso de la nueva plataforma digital 
en la materia. “Ustedes, las maestras y los maestros son la parte fundamental para poder orientar a nuestros niños. 
(…) Ante este nuevo gran reto que están asumiendo, vale mucho la pena, de verdad, aprovechar estas conferencias”, 
expresó. (AD 4) 
 
MAURICIO KURI SE REÚNE CON INGENIEROS MILITARES PARA REVISAR PROYECTO DEL TREN MÉXICO-
QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri mantuvo un encuentro estratégico con el general Gustavo Vallejo Suárez, presidente 
del Agrupamiento de Ingenieros "Felipe Ángeles" del Ejército Mexicano, para analizar los avances del proyecto 
ferroviario que conectará la Ciudad de México con Querétaro. Durante la reunión, Kuri reiteró la apertura de su 
administración para la consolidación de este plan estratégico, destacando los beneficios que representará para la 
movilidad y el desarrollo económico no solo de Querétaro, sino de toda la región. (N 2) 
 
PIDE LA SECRETARÍA DEL TRABAJO DIÁLOGO PARA RESOLVER HUELGA 
La secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, convocó al diálogo a las autoridades municipales y al sindicato de 
trabajadores para buscar un acuerdo y poder levantar la huelga que tiene más de un mes de haber estallado. (P 4) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ENTRE PAN Y MC LA MESA DIRECTIVA, DICE ANDREA TOVAR 
La próxima mesa directiva de la LXI Legislatura de Querétaro será presidida por algún diputado del Partido Acción 
Nacional (PAN) o Movimiento Ciudadano (MC), reconoció Andrea Tovar Saavedra, presidenta del Congreso local de 
Querétaro. Tovar Saavedra, quien ocupa la mesa directiva desde el 2 de octubre, recordó que la ley orgánica del 
Poder Legislativo señala que la presidencia del Congreso debe alternarse entre género y partido político. Comentó 
que la razón por la que la decisión está entre los legisladores del PAN y MC se debe a que las otras fuerzas políticas 
como Partido del Trabajo (PT), Verde Ecologista de México (PVEM) y Revolucionario Institucional (PRI) no tienen 
hombres en sus grupos parlamentarios. “Hay que atender lo que dice la ley orgánica, tendrá que ser hombre y de 
otro partido que no sea Morena”, añadió. (DQ 8) 
 
BUSCA PRESIDIR MC LA LXI LEGISLATURA 
A una semana del cambio de presidencia en la Mesa Directiva de la LXI Legislatura de Querétaro, la diputada Teresita 
Calzada Rovirosa afirmó que Movimiento Ciudadano buscará ocupar el cargo, argumentando que corresponde un 
cambio de género y de partido. La reciente incorporación del diputado Paul Ospital a esta bancada abre la posibilidad 
de que el partido naranja encabece la Mesa Directiva. “Hay un sustento jurídico donde hay cambio de grupo 
parlamentario, y solamente hay tres opciones: puede ser el Grupo Parlamentario de Acción Nacional, encabezado 
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por un diputado de sexo masculino; el diputado Paul Ospital de Movimiento Ciudadano, también de sexo masculino; 
o bien, uno de los dos independientes”, explicó Calzada Rovirosa. Después de que la Mesa Directiva ha sido presidida 
por una mujer de Morena, tocaría cambio de género y partido. Sin embargo, la diputada reconoció que la definición 
aún no es clara y que los consensos serán clave en los próximos días. “Probablemente sí toque Movimiento 
Ciudadano, veo un poco complicado el asunto. Nos queda una semana para consensuar y estamos abiertos al diálogo, 
pero si le tocara a mi compañero Paul Ospital, tiene todo mi apoyo”, señaló. Por su parte, el diputado independiente 
Ulises Gómez de la Rosa anunció que presentará una propuesta formal para presidir la Mesa Directiva, 
argumentando que su derecho ha sido invisibilizado. “Lamento mucho que la presidenta de la Mesa Directiva me 
haya invisibilizado en el tema porque en varias entrevistas que ha otorgado solo menciona al PAN y a Movimiento 
Ciudadano. Claro que como diputados independientes tenemos esa posibilidad”, declaró. Destacó que buscará el 
respaldo de legisladores de diversas fracciones y que su candidatura se enfocará en lograr una Mesa Directiva más 
equilibrada. “Irnos en banda con una propuesta de Acción Nacional no va con nosotros. Eso sería totalmente 
desastroso. Tiene que haber una propuesta que equilibre la composición de la Mesa Directiva y la haga más plural y 
democrática”, afirmó. (DQ 8) 
 
TRABAJA INSTITUTO NACIONAL DE MIGRACIÓN EN GARANTIZAR LA SEGURIDAD DE LOS INMIGRANTES 
El Instituto Nacional de Migración en Querétaro, mantiene operativos de rescate humanitario sobre inmigrantes, 
para garantizar su seguridad, refirió la titular Dalia Pérez. Señaló que lamentablemente ya se han registrado pérdidas 
humanas durante su trayecto, por tal motivo, es que realizan estas revisiones constantes sobre los autobuses. (NSJR) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
A CINCO AÑOS DEL COVID QUE CAMBIÓ A TODOS 
Hace más de cinco años, el mundo enfrentó una de las crisis sanitarias más devastadoras de la historia reciente: la 
pandemia de covid-19. En Querétaro, en marzo de 2020 se anunció que el primer caso llegaba al estado, y médicos, 
enfermeras, paramédicos y voluntarios se convirtieron en los héroes anónimos que arriesgaron sus vidas para salvar 
a otros. Hoy, sus historias revelan no solo el sacrificio, sino también las secuelas de una batalla que dejó huellas 
imborrables. (DQ 4 y 5) 
 
QUERÉTARO TIENE LA MEJOR CONTRALORÍA DEL PAÍS: WORLD JUSTICE PROJECT 
La Contraloría del Estado detecta e investiga eficazmente irregularidades financieras y casos de corrupción, motivo 
por el cual la calificadora internacional World Justice Project, dentro de sus análisis 2023-2024, ha distinguido 
nuevamente a Querétaro, en esta ocasión, por contar con la mejor Contraloría del país. De acuerdo con el Índice del 
Estado de Derecho publicado por este organismo internacional, dentro de los resultados del sub eje “Las Contralorías 
como contrapeso al poder gubernamental”, se señala que las autoridades de la Contraloría actúan, investigan y 
sancionan a los servidores públicos cuando cometen actos de corrupción. Por ello, Querétaro destaca, por hacer lo 
correcto a diferencia de otras entidades. (N 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
EXPEDIENTE Q 

Por Adan Olvera 

El Plan. Con la unidad familiar, la participación ciudadana y la protección a las mujeres como pilares fundamentales, 
la propuesta se alinea con un ideal de comunidad solidaria y próspera. Sin embargo, como ocurre con toda iniciativa 
gubernamental, la diferencia entre la visión y la ejecución marcará su verdadero impacto. El discurso de 
modernización y fortalecimiento del tejido social es sin duda atractivo. La promesa de mejorar la educación, el 
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empleo y la seguridad responde a las necesidades más apremiantes de los sanjuanenses. No obstante, las 
administraciones previas han enunciado objetivos similares sin lograr cambios estructurales significativos. La 
pregunta que surge es: ¿qué hará diferente esta gestión para que los planes no se queden en el papel? Un punto clave 
de la propuesta es la revitalización de calles, parques y espacios públicos, lo que podría traducirse en una mejora 
palpable para la comunidad. Sin embargo, es fundamental que estos esfuerzos no se limiten a una imagen renovada, 
sino que incluyan estrategias efectivas para el mantenimiento de estos espacios y su integración en la vida cotidiana 
de los ciudadanos. La experiencia ha demostrado que la infraestructura sin una apropiación social real tiende a 
deteriorarse rápidamente. Otro factor determinante será la colaboración con el sector privado y las instituciones 
educativas. Si bien la sinergia entre estos sectores puede generar oportunidades económicas y sociales, es 
imprescindible que esta cooperación se traduzca en beneficios tangibles para la ciudadanía y no solo en incentivos 
para unos pocos. La transparencia en la asignación de recursos y en la ejecución de proyectos será fundamental para 
garantizar que el desarrollo no se convierta en un privilegio exclusivo de ciertos sectores. San Juan del Río necesita 
más que buenos deseos y discursos bien estructurados. Requiere una ejecución eficiente, supervisión ciudadana y 
mecanismos que permitan evaluar el progreso real del plan. La administración municipal tiene ante sí el reto de 
demostrar que esta vez, el amor por San Juan se reflejará en hechos y no en palabras que se queden en el aire, Cabrera 
tiene el timón en sus manos y los sanjuanenses están atentos. DE REBOTE. Siguen saliendo excolaboradores del 
diputado federal Gilberto Herrera, a denunciarlo y señalarlo como un reventador del orden público, en palabras de 
ellos Herrera es el típico que avienta la piedra y esconde la mano, veremos que dice el ex rector ante los constantes 
señalamientos. (DQ) 

 

CUARTO DE GUERRA 

Finalistas. Octubre es la nueva fecha puesta por el panismo queretano, o más bien fijada por Mauricio Kuri para 
decidir a su candidato a gobernador del 2027. Y la lista de suspirantes, que aquí contamos hasta en 12, se redujo a 
sólo 5 que ya son medidos en todas las encuestas: Marco del Prete, Felipe Macías, "Chepe" Guerrero, Luis Nava y 
Agustin Dorantes. Descarte. Hasta ahora (y mientras no se tome una decisión, "todes" estarán aún "vives") quedan 
fuera Ricardo Anaya, que teme ser el nuevo Fernando Ortiz Arana, la flamante mamá de notario Guadalupe Murguía, 
el diputado Roberto Sosa, el "Sheriff" Enrique Vega y su apuesta Rodrigo Monsalvo, así como la también legisladora 
Tania Palacios y el magistrado presidente Braulio Guerra. Dormidos. A muchos no les gusta por su estilo "gandalla", 
pero en el PAN el único que está haciendo política con los amigos y también con los enemigos es Pancho Dominguez. 
Si los dejan fuera, después ni se quejen. (DQ) 

 

ACENTOS  

Reconciliación. La visita del queretano Santiago Nieto Castillo sorprendió a propios y extraños por el discurso de 
conciliación y reconocimiento al Gobierno de Mauricio Kuri González para impulsar la innovación. Con la investidura 
de director del IMPI, el sanjuanense afirmó que las elecciones quedaron atrás y el interés es “trabajar por Querétaro”; 
por ello, la coordinación entre los niveles de Gobierno resulta clave para que el estado y el país avancen. Bien por la 
altura institucional. Encontronazo en la legislatura. La ruptura entre un grupo de legisladores de la 4T con la 
presidenta de la mesa directiva se hizo evidente en la sesión de ayer, cuando (en un primer momento), en un 
aparente error matemático, Andrea Tovar impidió integrar a la Orden del Día una moción de Homero Barrera para 
agilizar los dictámenes que llegan de la Federación. Un segundo momento, y el más álgido, fue la discusión con Ulises 
Gómez, quien acusó de que su “compañera de causa” defiende al blanquiazul. Nada nuevo en el partido guinda. 
Premio de periodismo 2025. Este día, se lanzará la convocatoria para el Premio Estatal de Periodismo 2025, que, 
en memoria del maestro del micrófono, la crónica y las letras Andrés Estévez Nieto (QEPD), agregará su nombre en 
los reconocimientos. Esta casa editorial suma nueve premios en dos años; uno de ellos, por el Monitor de Promesas 
de Campaña que ha documentado los compromisos de candidatas y candidatos en 2021 y 2024, y quienes hoy ocupan 
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cargos de elección popular; este último es resultado del esfuerzo de muchos de los colaboradores de AD 
Comunicaciones. (AD 12) 

 

BAJO RESERVA 

Kuri, Felifer y Cabrera ven avances del Tren Mexico-Querétaro. Ayer el gobernador Mauricio Kuri, nos cuentan, 
conoció los avances del proyecto del tren que correrá de la CDMX a Querétaro. Las obras están por iniciarse, por eso 
resulta muy oportuno, nos cuentan, que el responsable del proyecto Gustavo Vallejo Suárez abordó las características 
y alcances de este proyecto ferroviario. Al mandatario queretano, nos cuentan, le acompañaron a la reunión los 
alcaldes de Querétaro, Felipe Fernando Macias, y Roberto Cabrera, de San Juan del Río, demarcaciones en las cuales 
tendrá estación el tren. Presenta SJR su Plan Municipal de Desarrollo. El Plan Municipal de Desarrollo 2024-2027, 
presentado por el edil Roberto Cabrera Valencia, nos dicen, es la promesa de un San Juan mejor. El proyecto, nos 
cuentan, propone estrategias enfocadas en mejorar infraestructura, seguridad y servicios urbanos. Además, el Plan, 
a tres años, aspira a renovar cada rincón de San Juan del Río y hacer un mejor gobiemo, una mejor ciudad y una mejor 
sociedad. Esta visión, nos refieren, proyecta una ciudad vibrante y accesible, donde cada calle y parque sea reflejo 
del compromiso por el progreso y la calidad de vida. Lo que se busca, nos comentan, es un San Juan que se reinvente 
y mira al futuro con determinación. La iniciativa, nos aseguran, está lista para seguir dando resultados. (EUQ 2) 

 

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¿Casualidad? Que, tras la inauguración de la oficina regional del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial 
(IMPI), en Querétaro, su director general, Santiago Nieto, dijo que espera tener una reunión con empresarios de la 
entidad para conocer cuáles son los temas que les preocupan y adelantó que buscará hacer un operativo para 
combatir la piratería. Sin duda, el funcionario federal tendrá mucha presencia en esta nueva oficina, ubicada, 
seguramente no por casualidad, en una entidad a la que aspira gobernar, y la cual le permitirá tener acercamientos, 
como él mismo aseveró ayer, con todos los sectores industriales, universidades, institutos y centros de investigación.  
¡Se pasa!  “Desde la Comisión de Desarrollo Agropecuario y Rural Sustentable, la diputada Sully Mauricio Sixtos 
reafirmó su compromiso con la soberanía alimentaria y la protección del maíz nativo, informando a la ciudadanía a 
través de sus redes sociales sobre este tema”, señaló ayer la legisladora de Morena en sendo comunicado, luego de 
que el Gobierno de México publicó en el “Diario Oficial de la Federación” (DOF) el decreto por el que se prohíbe el 
uso de maíz transgénico en el país. ¿En verdad la diputada considera que con publicar un mensaje en redes con un 
video corto de la mañanera sus representados del Distrito 12 en Tequisquiapan ya se enteraron de que ella está 
comprometida con la soberanía alimentaria y la protección del maíz nativo y de que impulsará dicha reforma en la 
Legislatura de Querétaro? …Sobre todo si partimos de que, únicamente por citar a manera de ejemplo, en X tiene dos 
cuentas: una de ellas (@Sully_Ys), a la cual la Legislatura etiquetó al difundir el boletín, registra 78 seguidores y sus 
últimas publicaciones fueron en 2022, y en la segunda (@Six tosSully) aparece aún como regidora en Pedro Escobedo 
y tiene cero ‘posts’. ¡Se pasa!  Participan en panel universitario alcaldes metropolitanos. Que los presidentes 
municipales de El Marqués, Rodrigo Monsalvo; de Corregidora, Josué Guerrero, y de Huimilpan, Jairo Morales, 
encabezaron el panel Alcaldes de la Zona Metropolitana, en la Universidad Anáhuac. Ello, con el fin de informar y 
dialogar con la comunidad estudiantil sobre las acciones, estrategias y programas que llevan a cabo en materia de 
desarrollo social, económico y seguridad en los municipios de la zona conurbada de Querétaro. (CQRO 2)  
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Rompimiento. Ya no hay disimulo entre los represen- tantes de la 4T en el Congreso, y es que durante la sesión de 
pleno hubo un intercambio de palabras y gritos entre la legisladora Andrea Tovar y Ulises Gómez de la Rosa, lo que 
nos cuentan es que estas diferencias vienen de rencillas pasadas, pero que explotan ante la más mínima diferencia 
de posturas. Puente. Mientras todos se encontraban de asueto, nos cuentan que como parte de la estrategia para 
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combatir el robo de hidrocarburos del Gobierno federal detectó en estos últimos días, 14 tomas clandestinas de las 
cuales 4 fueron halladas en Querétaro, según el reporte que envía el gabinete de seguridad del Gobierno federal. No 
han sido las únicas que el gabinete ha reportado, por lo que, más allá de atribuir el robo de hidrocarburos como 
delito federal, cabe preguntarse cuál es la responsabilidad estatal y municipal en estos asuntos. Si, hay muchos 
delitos de impacto federal, pero ampararse a ello da como resultado el rancho de Izaguirre, en Jalisco. Cooperación. 
La construcción del tren México- Querétaro ha logrado sumar esfuerzos de los tres órdenes de gobierno y es que nos 
cuentan que uno de los temas que se tocó el dia de ayer en la reunión del gobernador con miembros de la Agencia 
Reguladora de Transporte Ferroviario es la ubicación de la estación en Querétaro, a pesar de que el proyecto ya 
establece un lugar. Veremos si logró influir en este rubro. (P) 
 

CIUDADANOS EN ACCIÓN 

Por Mauricio Cárdenas Palacios 

Sociedad y gobierno iluminan Querétaro. La seguridad es un derecho fundamental, pero garantizar la no es solo 
tarea del gobierno, como sociedad, tenemos el poder de transformar nuestro entorno, y cuando trabajamos en 
conjunto, los cambios se hacen realidad. Con esta visión, pusimos en marcha el programa +Luz,una iniciativa que 
nace del diálogo con las y los ciudadanos y que responde a una de sus principales preocupaciones: la seguridad en 
sus colonias. Nuestro objetivo es claro: entregar 10 mil luminarias en el sexto distrito y en diversas colonias de 
Querétaro para que nuestras calles están mejor iluminadas y, con ello, nuestras familias se sientan más seguras 
porque la iluminación adecuada no solo reduce la incidencia delictiva, sino que también mejora la movilidad, 
fomenta la convivencia y da nueva vida a los espacios públicos. Sabemos que la seguridad no se logra solo con 
patrullas y operativos; también se construye.com prevención, infraestructura y una comunidad unida. En cada 
recorrido, en cada reunión vecinal, hemos escuchado las historias de personas que quieren sumarse y realizar 
acciones junto a las autoridades para construir colonias más seguras, comunidades más seguras y relaciones 
personales entre vecinos más sólidas y participativas, es de este modo que +Luz es una respuesta a esas voces, es 
una muestra de que la participación ciudadana no solo es posible, sino esencial para cambiar la realidad de nuestras 
colonias. Pero este programa no es solo sobre instalar luminarias; es un llamado a la acción, porque cuando los 
ciudadanos nos organizamos, señalamos problemas y proponemos soluciones, estamos ejerciendo nuestro derecho 
a participar en la toma de decisiones y cuando gobiemo y sociedad suman esfuerzos, los resultados son tangibles. 
Desde el Congreso, he impulsado acciones para fortalecer la seguridad y la calidad de vida de las familias queretanas, 
pero también entiendo que el trabajo legislativo debe ir acompañado de soluciones concretas en el dia a dia, por 
eso,+Luz es más que una iniciativa; es un reflejo de mi compromiso con Querétaro y con una política cercana, efectiva 
y basada en las necesidades reales de la gente. Seguiré trabajando para que más colonias cuenten con calles 
iluminadas, porque una ciudad con más luz es una ciudad con más oportunidades, más tranquilidad y más 
participación ciudadana y este es solo el comienzo, porque aún mejor Querétaro lo construimos todos. (P) 

 

FUEGO AMIGO 
Avanza proyecto del tren. El gobernador Mauricio Kuri y los alcaldes Felifer Macías de Querétaro y Roberto Cabrera 
de San Juan del Río se reunieron con el general Gustavo Vallejo Suárez, residente del Agrupamiento de Ingenieros 
“Felipe Ángeles” y el titular de la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario para analizar los alcances del plan 
de movilidad ferroviaria. Enhorabuena. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan A. del Agua 
Ven la tempestad y no se hincan. Mientras las revelaciones sobre el campo de exterminio del Estado de Jalisco 
horrorizan a la sociedad mexicana, los diputados de la capital del país dan el estoconazo a la fiesta brava y aquí el 
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legislador panista Enrique Correa Sada, que se dice independiente, promueve como tema sensible declarar 
patrimonio cultural ¡las carnitas! No nos lo merecemos. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas 
Promueve Cabrera diálogo en SJR. Dieron la puntilla a la fiesta brava en la Cámara de la CIudad de México. 
Les llega con todo la primavera 2025 a los morenitas de Querétaro. Acuerdo de la Rectoría de la UAQ con el 
Municipio de Corregidora. No son tiempos electorales dice Santiago Nieto, director del IMPI. Todas las voces. 
Roberto Cabrera Valencia, presidente municipal de San Juan del Río, dio a conocer este martes el Plan Municipal de 
Desarrollo 2024-2027, la ruta que busca, con eficiencia, transparencia y agilidad en los trámites, marca los próximos 
años del gobierno. El alcalde panista se fijó como meta un gobierno más cercano y resolutivo, en el que cada acción 
se oriente a la construcción del legado bien común. El plan, fruto de la colaboración de más de 300 ciudadanos, 
plantea que un mejor gobierno es la base para un futuro próspero, marcando el inicio de una nueva era en la 
administración local. Es resultado de diversos foros temáticos, no de decisiones tomadas en un escritorio, sino la 
síntesis de aportaciones de empresarios, académicos, representantes sociales y vecinos comprometidos. La 
colaboración y el diálogo, ha dicho el alcalde sanjuanense, se perfilan como el cimiento para una administración 
municipal que escucha y responde a las verdaderas necesidades de la comunidad, pero sobre todo para hacer, como 
dice Cabrera Valencia, un mejor gobierno, una mejor ciudad y una mejor sociedad. Que así sea. -LOS PERRITOS- 
Serenos morenos. En el Chucho el Roto morenistas acusaban al diputado federal Gilberto Herrera de amenazas y al 
lado, en el 1810, la senadora Beatriz Robles iniciaba campaña con conferencia de prensa a favor de los artesanos. 
Será la primavera. -OÍDO EN EL 1810- Al toro. Con 61 votos a favor, el voto en contra del diputado local de Morena 
en el Congreso de la Ciudad de México, Pedro Haces Lago, y cero abstenciones, se aprobó en lo general y lo particular 
el dictamen que modifica las reglas de la fiesta brava, para que el toro ya no sea “maltratado ni sacrificado. Haces 
Lago, criticó la decisión y acusó a otros partidos de oportunismo político. Y presentó una reserva para evitar que se 
cubrieran los cuernos del toro durante las corridas, pero fue desechada. ¡Olé! -¡PREEPAREN!- Por el futuro. La 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y el municipio de Corregidora formalizaron un convenio de colaboración 
para fortalecer el apoyo a la comunidad estudiantil y mejorar la infraestructura educativa en la demarcación. El 
acuerdo fue firmado por la rectora de la UAQ, Silvia Amaya Llano, y el alcalde Josué David “Chepe” Guerrero Trápala, 
quien destacó la importancia de invertir en la educación y brindar herramientas a las y los jóvenes para que 
continúen sus estudios. Muy bien. -¡AAAPUNTEN!- Arranque. Representantes de la sociedad civil, de la academia, 
colegios de abogados, el empresariado y los partidos políticos acompañaron al Doctor Santiago Nieto Castillo, 
director general del IMPI en la inauguración de sus oficinas regionales. En el presidium la rectora de la UAQ Silvia 
Amaya Llano y las secretarias Liliana San Martín y de turismo Adriana Vega, además de los diputados Andrea Tovar 
y Edgar Inzunza, entre otros. La coordinadora regional del IMPI Sharon López alcanzó a llegar a la apertura de la 
sede. Hoy o mañana recibirá a Sofía, su primera bebé. Viene de San Juan del Río. ¡Felicidades!. Tiempos. Que los 
electorales quedaron atrás y hoy son tiempos de unidad nacional ante la incertidumbre internacional, 
independientemente de las distintas visiones políticas. Eso dijo ayer Santiago Nieto Castillo, director general del 
IMPI, al inaugurar las oficinas regionales en el municipio de El Marqués. Avísenles en Morena, que se están dando 
con todo. ¡Porca miseria! (PA 2) 

 

CÓDICE QUETZAL 

Sestanpeliandaaa. Vaya agarrón se dieron Andrea Tovar y Ulises de la Rosa en plena sesión de Pleno, luego de que 
el diputado independiente alzara la voz pidiendo que se tocara un tema que él solicitó, sin embargo, la presidenta de 
la Mesa Directiva lo puso en su lugar recalcando que sus acciones estaban en contra de la ley orgánica de la 
Legislatura. Que fuerte. Le vuelve a llover sobre mojado a Gilberto Herrera, pues ahora, un ex jurídico suyo señaló 
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que tanto él como su hermano fueron amenazados de muerte por el diputado federal, lo que evidentemente, dejó 
molesto a Morena y sus integrantes calificaron de guerra sucia las acciones en contra de Gilberto Herrera. 
Calor. Los bordos en el estado están en un 50% de capacidad y comenzarán a bajar conforme avance la temporada 
de calor, lo que evidentemente deberá ser revisado por la autoridad para estar al tanto en caso de que los niveles de 
sequía se vuelvan a disparar. (Códice Informativo)  
 
EL ALFIL NEGRO  
Contingencia ambiental. Que conveniente —piensan algunos— que cuando se esperan marchas de protesta de la 
CNTE por las reformas al ISSSTE con llegada de camiones de Oaxaca, Chiapas y Michoacán, desde temprana hora, se 
declaró la contingencia ambiental y la restricción al paso. La presidenta Sheinbaum frenó la propuesta. (N 1) 
 

PERIÓDICOS  
AD: AD QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 

CQRO: CÓDIGO QRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE 
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